



Assemblée générale

Distr. générale
11 avril 2023
Français
Original : anglais

Soixante-dix-septième session

Points 18, 24 et 61 de l'ordre du jour

Développement durable

Développement agricole, sécurité alimentaire et nutrition

Zone de paix, de confiance et de coopération de l'Asie centrale

Lettre datée du 31 mars 2023, adressée au Secrétaire général par la Représentante permanente du Turkménistan auprès de l'Organisation des Nations Unies

J'ai l'honneur de vous faire tenir ci-joint le communiqué de la Conférence internationale sur la coopération en matière de sécurité alimentaire dans le contexte des changements climatiques, organisée conjointement par le Gouvernement turkmène et l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture à Achgabat, le 10 mars 2023 (voir annexe).

Je vous serais reconnaissante de bien vouloir faire distribuer le texte de la présente lettre et de son annexe comme document de l'Assemblée générale, au titre des points 18, 24 et 61 de l'ordre du jour.

L'Ambassadrice,
Représentante permanente
(*Signé*) Aksoltan Ataeva



Annexe à la lettre datée du 31 mars 2023 adressée au Secrétaire général par la Représentante permanente du Turkménistan auprès de l'Organisation des Nations Unies

[Original : russe]

Communiqué de la Conférence internationale sur la coopération en matière de sécurité alimentaire dans le contexte des changements climatiques

De hauts représentants des pays de l'Asie centrale, de la Türkiye, de l'Iran et de l'Organisation des Nations Unies ainsi que des experts d'organisations internationales et d'institutions financières telles que la Banque mondiale, l'Agence des États-Unis pour le développement international et l'Agence allemande de coopération internationale se sont réunis, les 9 et 10 mars 2023 à Achgabat, dans le cadre de la Conférence internationale de haut niveau sur la coopération en matière de sécurité alimentaire dans le contexte des changements climatiques, organisée par le Ministère turkmène de l'agriculture et de l'environnement et l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO) sous la coordination du Ministère turkmène des affaires étrangères et du Bureau du Coordonnateur résident des Nations Unies au Turkménistan. À cette occasion, ils ont :

Réaffirmé qu'il importait de mener des efforts concertés pour investir d'urgence dans la sécurité alimentaire et nutritionnelle dans le contexte des changements climatiques, qui imposent d'atteindre les nombreuses cibles associées aux objectifs de développement durable ;

Réaffirmé également que la sécurité alimentaire était le fruit des interactions entre les systèmes alimentaires et le climat ;

Fait observer que les systèmes alimentaires devaient devenir plus durables en vue de garantir une alimentation suffisante, sûre, variée, abordable et satisfaisant les besoins nutritionnels de la population ;

Souligné qu'il fallait veiller à pérenniser les conditions économiques, sociales et écologiques permettant d'assurer la sécurité alimentaire et la nutrition des générations futures ;

Souligné également que, pour les pays d'Asie centrale, les incidences des changements climatiques sur les écosystèmes ne connaissaient aucune frontière, notamment en ce qui concerne les ressources en eau et la dégradation des terres ;

Convenu que les efforts individuels et collectifs des pays et des organisations internationales et régionales étaient essentiels pour garantir la sécurité alimentaire dans le contexte des changements climatiques ;

Souligné l'importance de la coopération multisectorielle, notamment entre les ministères de l'agriculture et de l'environnement ;

Noté que la conférence avait été l'occasion d'engager un dialogue tant au niveau régional qu'au niveau intersectoriel pour trouver des solutions communes au large éventail de questions ayant une incidence sur la sécurité alimentaire dans le contexte des changements climatiques.

En ce qui concerne la production alimentaire et animale, les participants ont :

Souligné l'importance d'intégrer une approche fondée sur les systèmes alimentaires dans les plans et les programmes d'action nationaux et régionaux ;

Noté la nécessité de promouvoir l'agriculture de manière à respecter l'environnement, favoriser la biodiversité et optimiser l'utilisation des ressources en eau ;

Convenu de contribuer à réduire la pollution par l'azote et de soutenir les innovations dans l'agriculture ;

Réaffirmé l'importance de régler les questions liées aux pertes et au gaspillage de nourriture, notamment en analysant les chaînes d'approvisionnement alimentaire.

En ce qui concerne la pérennisation des conditions économiques, sociales et écologiques permettant d'assurer la sécurité alimentaire et la nutrition des générations futures, les participants ont :

Noté l'importance d'inclure des mesures d'adaptation aux changements climatiques et d'atténuation de leurs effets dans les programmes à moyen terme de croissance inclusive des pays ;

Réaffirmé l'utilité de l'approche « Une seule santé », qui met en corrélation la santé humaine, animale et environnementale ;

Souligné qu'il importait de tenir compte des liens entre la mobilité humaine, l'environnement, les changements climatiques et la sécurité alimentaire ;

Souligné également qu'il était opportun de faciliter les mesures visant à modifier les régimes alimentaires en tenant compte des contextes nationaux et culturels et de promouvoir une alimentation saine pour tous, en particulier pour les enfants et les adolescents ;

Réaffirmé l'importance d'autonomiser les femmes pour renforcer la capacité de celles-ci de contribuer à la sécurité alimentaire ;

Fait observer qu'il était souhaitable de favoriser les investissements dans les solutions environnementales pour réaliser les objectifs relatifs aux changements climatiques, à la biodiversité et à la dégradation des terres.

En ce qui concerne le renforcement de la coopération régionale dans les domaines de la sécurité alimentaire et des changements climatiques, les participants ont :

Souligné qu'il importait de recourir à la diplomatie de l'eau pour améliorer l'utilisation des ressources en eau et la gestion transfrontalière des eaux en Asie centrale, où la production agricole dépend fortement de l'irrigation, notamment de surface ;

Noté qu'il fallait ouvrir un centre régional des technologies climatiques pour l'Asie centrale sous les auspices de l'ONU et en faire une plateforme permettant d'attirer des financements par l'intermédiaire d'institutions financières internationales, des mécanismes de la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques et d'autres dispositifs visant à renforcer les capacités régionales en matière de technologies d'adaptation aux changements climatiques et d'atténuation de leurs effets ;

Souligné qu'il convenait de poursuivre les consultations régionales sur l'ouverture d'un centre régional de technologies climatiques pour l'Asie centrale sous les auspices de l'ONU, à Achgabat ;

Relevé l'importance d'adopter une stratégie régionale d'adaptation aux changements climatiques et d'en élaborer le plan d'action.

Les participants ont exprimé leur profonde gratitude au Gouvernement et au peuple turkmènes pour leur chaleureuse hospitalité et leur généreuse assistance dans

la préparation et l'organisation de cette conférence de haut niveau. Ils ont réaffirmé leur volonté de poursuivre leurs travaux sur la sécurité alimentaire et les changements climatiques et de placer ces questions au premier plan des priorités mondiales en matière de développement durable.

Achgabat, le 10 mars 2023
